

A quienes interese saber cuál es nuestra actitud

Nueva Era no abraza banderías sino que es tribuna abierta para todas las sinceras convicciones. No es el órgano de un círculo sino el vocero de una Causa a cuya sombra caben todos los altos ideales y todos los principios redentores. Ni opositores ni gobiernistas, sino pura y sencillamente costarricenses. Recibimos todas las insinuaciones honradas y llegan como a su casa todos los hombres de buena voluntad: no preguntamos de dónde vienen: solo pensamos que quienes llegan son de criterio levantado al conjuro de cuyos empeños han de hacerse las jornadas colectivas del mejoramiento. Sabemos de sobra que si la unión de los cuerpos produce calorías, el hermanaje de las almas opera milagros. Bajo nuestros estandartes caben sólo el trabajo y la concordia.

NOTICIAS DEL EXTERIOR

En las páginas interiores encontrará Ud. las noticias mundiales recibidas por cable.

Del Mensaje del Sr. Presidente de la República al Congreso Constitucional, reunido en sesiones extraordinarias, tomamos los siguientes párrafos más salientes:

Concluye

Hace largos años que el Gobierno no recibe del país, en cualquier forma que sea, las contribuciones suficientes para hacer frente a sus gastos. Se han contraído deudas públicas, y los intereses de ellas han empeorado la situación. No podemos seguir así. Si continuamos contrayendo deudas exteriores, simplemente para hacer frente a gastos corrientes, sin mucha clarividencia, el resultado fatal lo podemos prever.....

Yo pienso que los gastos públicos actuales son bajos, que bien pueden aumentarse y que eso es indispensable para hacer posible una administración mejor. Si el Congreso no opinare así, el Poder Ejecutivo tiene derecho a esperar que se le indique la forma de rebajar el Presupuesto. Si el Congreso está de acuerdo con el Poder Ejecutivo en que esto no es factible, y en que el país no sólo puede soportar los gastos actuales sino que, además, puede suministrar lo necesario para mejorar los servicios públicos y, sobre todo, se halla en condiciones de construir una buena red de calzadas, también estará de acuerdo conmigo en que para alcanzar ese objeto es necesario aumentar las contribuciones en forma equitativa. Aumentar la tarifa de las que hoy existen no es razonable.....

Si queremos conservar nuestra independencia, debemos procurar que se nos respete, y para esto tenemos que cumplir con las obligaciones contraídas y con los deberes que nos impone nuestra categoría de Estado Soberano en los tiempos modernos. Para esto es necesario en el Gobierno una vida financiera sana. Todo el malestar político interior de la mayoría de los países es debido pinci-

palmente a causas de orden social y económico. Si no somos capaces y no estamos dispuestos a remover esas causas, no tendremos derecho después para quejarnos de las consecuencias lamentables que fatalmente sobrevendrán.

Para las dificultades que en el sentido dicho se nos presentan hoy en Costa Rica, el Poder Ejecutivo cree que la reforma fiscal, mediante el establecimiento de impuestos directos, es uno de los más eficaces, si no el único remedio.....

Vuestro decreto N° 51 de 12 de agosto aprobó, con modificaciones concertadas directamente entre la Cámara y el Contratista, la concesión Pinto-Greulich. Creí entonces, y sigo creyendo, que esa resolución, respetable por la ilustración del Alto Cuerpo de quien procede, pero susceptible de error, como todo juicio humano, estaba muy lejos de responder a la conveniencia nacional. Para mí era evidente que el Contrato Pinto-Greulich, tal como quedó redactado en el seno de la Cámara, era inferior en ventajas para el Estado, a los otros proyectos presentados a la misma, como bases de contratos futuros en caso de licitación; y que, aún sin esa circunstancia y en vista de la seguridad de sacar más ventajas de la competencia provocada por una licitación, lo indicado era hacerla posible, mediante la improbación del proyecto Pinto-Greulich, improbación que el Congreso estaba en absoluta libertad de decretar. No creyéndome infalible, admito la posibilidad de que mi apreciación, y no la del Congreso, fuera la errónea. Pero el puesto que desempeño me imponía el deber de manifestar a la Cámara lo que yo creía la verdad,

tal como mi conciencia me la dictaba. Y cumplí ese deber en la forma constitucional del veto.

Había cuantiosos intereses de por medio, y así no fué para mí una sorpresa, la violenta campaña de prensa, emprendida contra el veto, tildado de contradictorio, bajo el supuesto de que el Poder Ejecutivo carece de la facultad de vetar un proyecto de contrato, remitido por él al Congreso. Olvidábase al formular esta acusación, entre otras cosas, que la concesión aprobada por el decreto N° 51, no era la misma que suscribieron la Secretaría de Fomento y el Concesionario, el 23 de septiembre de 1915.

En lo mejor de la campaña periodística contra la inconsecuencia del veto, los interesados la abandonaron, para emprender otra, con el arma de un defecto de forma. La representación del Contratista dijo que el decreto n° 51 era ya ley de la República, por haber transcurrido diez días hábiles, sin que se devolviera objetado, en la forma prescrita por la Constitución, ya que mi Mensaje de 21 de agosto no llevaba la firma de ningún Secretario de Estado. Se adujo en apoyo de esta tesis el artículo 108 de la Constitución, según el cual, la firma ministerial es necesaria para la validez de los acuerdos, resoluciones y órdenes del Presidente de la República. Vuestro honorable Presidente, el señor Licenciado Fernández, cuya pureza de móviles me complace en reconocer, como me place admirar, su mentalidad y versación en los negocios de Estado, pero a quien en este caso ofuscó su acendrado amor a la Constitución, tuvo a bien amparar, con su autoridad de eminente jurista, la gestión del Concesionario, y me dirigió su carta de 5 de setiembre, manifestándome que había ordenado la publicación del decreto n° 51. Di respuesta a aquella carta, negando la proposición de su distinguido signatario, quien me replicó en otra de 7 de setiembre, insistiendo en su primera proposición....

Mi actitud respecto del contrato Pinto-Greulich no ha tenido más móvil que el de impedir, en cuanto he podido, dentro de la órbita de mis facultades constitucionales, el otorgamiento de una concesión cuyo rechazo me dicta mi conciencia, por estimarla perjudicial y peligrosa para nuestro futuro. La política es extraña a mis actos administrativos. Y ya que la exhaustez de nuestro Tesoro no me permite hacer un programa de Gobierno basado en el apotegma del célebre estadista mejicano que decía: "Poca política y mucha adminis-

tración", aspiro cuando menos a que la primera no enturbie las corrientes de la última.

Se pone en tela de juicio la eficacia de mis objeciones al decreto número 51 porque mi Mensaje de 21 de agosto no iba autorizado por la firma de un Secretario de Estado. Seguramente habrá llamado la atención de todo espectador imparcial, que la resolución definitiva de un negocio de tan colosal importancia, en que están en juego los intereses pecuniarios de la Nación, por millones, y lo que es más, su porvenir por la amenaza de una reclamación internacional, se haga depender de la falta de firma de un Secretario de Estado, firma adicional que jamás han llevado los mensajes presidenciales, y que si algún objeto tuviera en el día 21 de agosto sería el de dar autenticidad al documento, autenticidad que nadie ha puesto en duda. Se argumenta con el artículo 108 de la Constitución; pero se necesita estrujarlo y violentarlo mucho para deducir que las objeciones a un proyecto de ley, las cuales constituyen el veto, son acuerdos, resoluciones u órdenes del Presidente de la República. Dignaos recordar, señores Diputados, que varios de mis antecesores, por ejemplo, los señores ex Presidentes Rodríguez, Iglesias, Esquivel y González Víquez, han objetado proyectos de ley, por medio de mensajes al Congreso, carentes de firma de ningún Secretario de Estado sin que nadie, ni en el Congreso ni fuera de él, pusiera en duda la eficacia de los vetos opuestos en esa forma. (Véanse los mensajes presidenciales de 18 de mayo de 1891, suscrito por el señor Rodríguez; de 28 de mayo de 1895, suscrito por el Sr. Iglesias; el de 1° de mayo de 1903, suscrito por el señor Esquivel, y el de 1° de mayo de 1910 suscrito por el señor González Víquez.)

Exposición de flores

Con motivo de la Gran Feria de Caridad que organizó un selecto comité, formado por lo más honorable de nuestras damas y caballeros con el objeto altruista de recoger en un asilo la mendicidad callejera que tanto desdice de nuestro espíritu de caridad y de nuestra cultura, nosotros proponemos a ese comité, que entre los números de arte y de cultura que preparan, se organice uno, consistente en una exposición de trabajos florales que expondrían en el gran foyer del Teatro Nacional todos los artistas floricultores, otorgándose un premio y un diploma de honor a los tres mejores trabajos, a jui-

cio de un jurado calificador formado por personas de verdadera capacidad artística.

Los trabajos que se enviaran, quedarían a beneficio de La Feria que los podría vender o rifar, una vez sabido el fallo del jurado, constituyendo de este modo una buena entrada a los fondos del comité, pues los trabajos tendrían que ser bastantes, dado el regular número de jardineros artísticos que actualmente existen en la capital, siendo a la vez un magnífico reclame para los que merecieron ser premiados.

Nosotros nos permitimos proponer a la Junta esta idea de exposición de flores con el propósito de que la realización de este proyecto sea a la vez una forma de allegar dinero, un adorno exquisito para el Teatro en esos días de gala y un estímulo efectivo para el gremio de jardineros artistas que ha progresado notablemente.

El periodismo y sus influencias

Conferencia pronunciada por don Arturo Moncada en el salón de actos de la Escuela de Derecho en la noche del 17 de octubre último.

Este trabajo es sin duda un bonito ensayo sociológico que hace honor a la mentalidad literaria de su joven autor, que revela en él, un espíritu de investigación, un temperamento de lucha y una inteligencia nutrida y ordenada.

El estudio que sobre el periodismo hace el señor Moncada, merece nuestro sincero elogio, aunque creemos que, en algunos conceptos esté errado, o lo haya turbado la pasión, al hacer cita histórica de algunos hechos, de sobra juzgados ya.

De Sabanilla de Montes de Oca

El próximo domingo, a las 9 de la mañana, se celebrará en ese distrito una fiesta escolar.

El señor Director, ha preparado un brillante programa en colaboración de la entusiasta Junta Escolar.

Posiblemente haya algunos números calisténicos y se diga algo sobre el Abrigo de los Pájaros, generosa idea de los maestros que ha dado allí buenos resultados.

Ojalá la fiesta tenga el mejor éxito, pues allí se trabaja con entusiasmo.

A los Sres. Curas

Se pone en conocimiento de los Sres. Curas, que en la Casa de Refugio se fabrican hostias con todo el esmero que es de exigirse en su elaboración.

SECCION EDITORIAL

El nuevo Presidente de la Gran República Norteamericana

El resultado de las elecciones practicadas en estos últimos días en Estados Unidos de Norte América, parece haber favorecido la candidatura de Mr. Charles E. Hughes, que se disputaba la Presidencia con Mr. Wilson, actual Presidente de aquella República.

Los votos de los grandes partidos republicano y progresista superaron a los del partido de *mócrata* que patrocinaba a Mr. Wilson.

Mr. Charles E. Hughes cuenta ahora cincuenta y cuatro años y medio de edad; nació el 11 de abril de 1862 en Glens Falls, Estado de New York.

Ha ejercido altísimos puestos políticos y jurídicos en su patria, como Gobernador del Estado de Nueva York; y últimamente como miembro de la Corte Suprema de Justicia, puesto que renunció al aceptar la candidatura el 10 de julio de 1916.

Presúmese que será colaborador suyo en el gobierno, Mr. E. Root, personaje político bien conocido por sus tendencias amistosas a los países hispano-americanos.

La política yankee interesa vivamente a Hispano-América, visto que esa nación, por sus poderes y comercio, marítimo, por su colosal abundancia de dinero, y por los nexos terribles [de deudas extranjeras de todos estos países en las cuales los millonarios yankees ejercen gran influencia como acreedores, tiene la suerte polí-

tica de estas naciones, casi en sus manos.

De modo que un gobierno justiciero, y honrado de Norte América, significa, para todos estos países, heraldo de paz y de tranquilidad; mientras que gobernantes imperialistas yankees a lo Roosevelt, marcan época de opresión y despojo para estas repúblicas más débiles, y la aplicación cruda y desvergonzada del lema aquel de Monroe: "América para los americanos".....del Norte.

Particularmente Centroamérica tiembla ante la posibilidad de un partidario del imperialismo rooseveliano, porque los intereses de Norte América en Panamá y los que pretenda en Nicaragua, darían al traste con nuestros fueros de justicia y autonomía cuando ello no conviniere a los anhelos políticos norteamericanos; por aquella ley maldita de que: "el pez grande se traga al pequeño" y en toda paz y justicia y ¡vae victis!

¡Quiera Dios que Mr. Hughes bien aconsejado por Mr. E. Root, sea siempre buen amigo de los países hispano-americanos, y con su gran prestigio y poder enarbole la bandera blanca en la cual esté escrito el legítimo principio de

"América para cada uno de los Países americanos, en la parte que le corresponde, con perfecta autonomía, sin presiones extranjeras!"

Así resultará Mr. Hughes un Presidente ideal, digno del cariño de todos estos países del habla castellana.

ficciones alegóricas, especialmente religiosas", yo no creería en el catolicismo, porque yo no creo ni en fábulas ni en ficciones; creo en la verdad y sólo en la verdad; y me espanto de la serenidad con la cual dice Ud. que "respeto" y aun "venero" todo lo bueno de esos "mitos". Como si la "verdad" y el "mito" merecieran la misma aceptación de la inteligencia! ¿Qué de bueno puede haber en fábulas o ficciones religiosas, si les falta la primera condición de "bondad" que es la verdad?

Pero si es que Ud. despectivamente, llama «mitos» a nuestros «dogmas» o verdades reveladas, en las cuales creemos los católicos aunque no podamos comprenderlas en su amplitud por ser infinitas, entonces, Sr. Povedano, Ud. no «respeto» ni «venero» en lo que tienen de «bueno» (que es todo) esas verdades, porque las relega por sí y ante sí, al rezago de los «mitos» o «fábulas» y «ficciones»; y en este caso, Ud. podrá pensar así porque Ud. es libre de pensarlo; pero no piensa bien. Es más: va en pugna su criterio, que es reflejo del de unos miles de teósofos, con el de MILLONES de sabios sensatos, admiración de veinte siglos, y con el criterio de TRESCIENTOS CINCUENTA MILLONES de católicos que hay actualmente esparcidos por el Orbe, a quienes duele como a mí, que una exigua y apenas perceptible minoría de teósofos, se yerga con Ud. y con sonrisa triunfadora y ademán despectivo para aquellos millares de sabios de veinte siglos y estos trescientos cincuenta millones de hombres sensatos; nos diga esa minoría, apenas perceptible: «vuestra Iglesia os hace creer en «mitos»: pero nosotros «respetamos» y «veneramos» lo bueno que hay en ellos!

No me negará Ud., señor Povedano, que para tal actitud se necesita, al menos, muchísima sangre fría.

Bien está que no se crea en el Catolicismo, por muchos que no quieren creer: el hombre es libre.

Bien está que se combatan nuestros «dogmas» y nuestra iglesia para obligarnos a defenderlos y hacer luz y corregir falsas apreciaciones.

Pero despreciar a priori, y lanzar el cargo de "mitos" sobre lo que millones de hombres sencillos e inteligentes creen como verdades (que lo son), hombres que saben lo que son "mitos": que han mantenido levantado el pendón de la "verdad" de sus "dogmas" sin que veinte siglos de controversia y de durísimos ataques hayan desvirtuado, sino antes bien han confirmado en el criterio humano de millones los creyentes... tal proceder, señor Povedano, con perdón de Ud., no tiene nombre.

Y es que la diatriba para una verdad, jamás ni nunca ha sido argumento ni para combatir ni para desvirtuarla.

Perdóneme Ud., señor Povedano, que por no alargarme demasiado, deje para mañana el analizar su "Cristianismo" que dice Ud. profesar y su ho-

rror a la excomunión de la Iglesia Católica.

Entre tanto, le deseo todo bien.

R. V. R.

NOTAS

Mañana, según hemos sabido partirá a Guatemala el Sr. don Cano Aguilar, acompañado de su hijo GUILLERMITO, el extraordinario niño concertista en el piano.

En aquella capital dará el niño algunos conciertos.

Muchas afinidades de familia tiene el niño Guillermo en Guatemala, por parte de su distinguida madre doña Claudia Maehado.

No es para dudar el éxito de esa gira artística, porque Guatemala ama, desde antaño, las manifestaciones artísticas en todos los géneros.

BURUNDULINADAS

Wilson o Hughes?

El cable, con su lacónico *mentir*, nos decía ayer, a la madrugada: HUGHES ELECTO. Más, cátese que otro es el cantar de la madrugada de hoy, el cual, condensado nos dice: AUN NO HAY PRESIDENTE ELECTO EN LOS ESTADOS UNIDOS!

EL IMPARCIAL de ayer nos anuncia una *manifestación* de simpatía, en caso de que HUGHES sea el favorecido de los votos. Reminiscencias de antaño, al leer tal noticia, han conmovido todas nuestras fibras nerviosas, vulgo: sentimiento; poesía: corazón; filosofía: cerebro. Y las han conmovido al hacernos pensar que aún vibra el sentimiento patrio en nuestra juventud. Bien por ella! Pero, el *pero* de siempre, el *pero* que nos autoriza a decir todo lo contrario de lo que estábamos diciendo, nos hace preguntarnos: SI LA SUERTE NOS DEPARA A HUGHES COMO PRESIDENTE DE LA REPUBLICA DEL NORTE, HABRA CAMBIADO NUESTRA SITUACION? He ahí el problema!

Recordamos que cuando ya estábamos ABURRIDOS de TAL T, el advenimiento de WILSON nos llevó al extremo de cantarle coplas a la Luna, y, la Luna, en este caso, resultó muy parecida al QUESO DE LA ZORRA: Todavía estamos bebiendo ag a, sin tener siquiera esperanzas de tocarla! Tal es el criterio del hombre, abajo, en relación con el mismo, arriba! Si con HUGHES ganamos la partida, ¿no nos sucedería, de aquí a breve, la misma cosa?

HUGHES, indudablemente, es persona de grandes méritos y de honor acrisolado, como que no olvidamos que surge del TEMPLO DE LA JUSTICIA; pero, otra vez se me atraviesa el PERO, HUGHES, en el Capitolio, no será un JUEZ, SI NO EL PRESIDENTE DE LOS ESTADOS UNIDOS; y, es de suponer, que la política de un país no la impone SOLAMENTE la voluntad del mandatario, sino que, más bien, es un conjunto

Partirán asimismo el próximo domingo, a Francia, las estimables señoras, doña Odilie Mangel de Bremaud y doña Ester M. de Jiménez.

Va la primera a atender a su esposo, el cumplido caballero y valiente soldado don Paul Bremaud, herido gravemente en un omoplato, en una batalla del Somme.

Dichosamente parece que va restableciendo de su herida. Pero su cariñosa señora esposa, emprende el peligroso viaje para prodigarle inmediatamente sus cuidados al querido Paul que mereció por su heroísmo la cruz de mérito y ser citado varias veces a «la orden del día».

La señora de Jiménez, va, también en busca de un hijo suyo que enfermó en un Colegio de Francia.

de voluntades que expresan, si nó el sentir de las mayorías, al menos el de una porción no pequeña de los ciudadanos que forman tal nación.

En el caso que nos ocupa, no es el Presidente de la Nación del Norte quien tenga estos o aquellos intereses, sino son intereses de la misma Nación. Expuesto lo anterior, ¿será posible que los YANQUIS desvíen la mirada de Centro América, y muy particularmente de Costa Rica y Nicaragua? No lo creemos: Para ellos vale más la posibilidad del CANAL DE NICARAGUA, que la misma soberanía de estos países. Y hay una razón: *El Derecho Moderno* (al menos el internacional) parece condensarse, en la época que atravesamos, en estas palabras: LA NECESIDAD ES EL MAYOR DE TODOS LOS DERECHOS, SOBRE ÉL, NO HAY NADA!

De todo lo cual, sacamos en conclusión lo siguiente: LA MANIFESTACIÓN QUE SE PREPARA, ES SIMPÁTICA, PORQUE VIENE A SER COMO UNA PROTESTA MUDA CONTRA LA POLÍTICA DE WILSON, PERO, ES ANTIPÁTICA PORQUE ES UNA DEMOSTRACIÓN AL PRESIDENTE ELECTO (SI ES QUE LO FUERA) DE LA NACIÓN QUE NOS ESTÁ ENCARAMANDO SU BOTA.

BURUNDULÍN



Sarpullidos Molestos, Erupciones, Eczemas y otras enfermedades de la piel se rinden al

Unguento Mentol de Davis

Calma el dolor, refresca y cicatriza.

Davis & Lawrence Co., Nueva York

Cuando necesite un reconstituyente Ferrugin es el Tónico indicado. Devuelve las fuerzas en la convalecencia y es de gran valor para el restablecimiento después de calenturas extenuantes, enfermedades graves, y operaciones quirúrgicas. Muy valioso contra anemia, palidez, etc. Se vende en tres tamaños en todas las Droguerías. Cerciórese que Vd. obtiene Ferrugin.

LA Crespina Oriental evita las canas y destruye la caspa.

DISCUSION TEOSOFICA

Al señor Povedano:

Merced a la generosa oferta del diario "Nueva Era" que puso a mi disposición sus columnas,—lo que agradezco con toda mi alma,—puedo continuar mi polémica antiteosofica con Ud., señor Povedano, exponiendo verdades, combatiendo errores revestidos de la clámide de principios científicos, todo en la medida de mis fuerzas; pero guardando a Ud., la consideración a que su cultura es acreedora, cultura que reconozco haciendo respetuosa cortesía.

En su último artículo sin fecha de "El Imparcial" (Ud. acostumbra fecharlos) me saluda con un "Señor Canónigo Dr. R. V. R."

Me ha hecho Ud. ruborizarme, señor Povedano: Yo no he incurrido en el atrevimiento de firmarme "Canónigo": yo no he adquirido borlas de Doctor en ninguna Universidad, ni siquiera semejante a la que Cervantes pone en la piqueta de su admirable crítica. Yo soy un "R. V. R." a secas, que si Ud. llega a averiguar quien soy, merced a alguno de los "poderes latentes" en el hombre,..... ni me juzgará con catadura de "Canónigo", y se convencerá de que no soy "Dr." ni en abreviatura.

Con todo, le agradezco sus delicadas y sinceras atenciones.

Comienza su artículo con un elogio a mi "gran habilidad e inteligencia para eludir el dar me por entendido de lo que no me conviene entender."

Acepto la broma, señor Povedano, pero como verdadera broma de confianza, porque para no darse por entendido de lo que a cualquier prójimo no le conviene, ¡mal haya la inteligencia y habilidad que se necesita, si no es, habilidad e inteligencia al estilo de Sancho Panza!

He tenido que reír de su festiva ocurrencia, admirando su buen humor, que es y será siempre alegría de la existencia y prenda inestimable hasta en los más apurados trances, un gallardo buen humor.

Vamos con su permiso, a nuestros asuntos.

A Ud., señor Povedano, se le ha calado que el catolicismo, tiene "mitos"; los cuales le merecen a Ud., "respeto" y hasta "veneración" por lo "bueno que tienen". Me permito declararle ingenua y terminantemente: que en el catolicismo no tenemos ni queremos "mitos" con velo ni sin velo: toca a Ud. señalarlos, porque yo no los conozco; que si en el catolicismo hubiese "mitos", que son conforme a la definición que Ud. mismo cita al pie: "fábulas,

VIDA MUNDIAL

Sección de la Prensa Asociada y otras fuentes noticiosas

LIMA, 9.—Mr. Teagle, Presidente de la Inter-national Petroleum Co. vía Canadá, quien llegó al Callao a bordo del Yate Diana, procedente de una visita que hizo a los yacimientos de aceite en el norte del Perú, dice que los yacimientos jamás serán grandes productores pues ya están dando señas de agotamiento. Su futuro desarrollo será obra muy costosa. Hoy tuvo entrevista con el Presidente de la República, mañana será su regreso al norte.

SOFIA, 9.—Se ramora que se efectuó una explosión a bordo del Dreadnought Ruso «Emperatriz María»; el navío se hundió, todos a bordo perecieron.

PETROGRADO, 9.—Agréguese al informe Rusos al sur de Dormvatoa y Belbor la batalla continúa. El Cáucaso sin novedad. En Transilvania al este Valbuzea los rumanos hicieron retroceder a los Alemanes, tomándoles una ametralladora y 100 prisioneros.

SAYVILLE, 9.—Anuncia el Almirantazgo austriaco que aviones italianos bombardearon Rovigno, Parenzo, Cittaviova y Umaga la tarde del martes. Los nuestros les trabaron combate bajando a uno en el mar cerca donde se encontraban los torpederos italianos; los aviones austriacos bombardearon los torpederos que se retiraron con dirección a su propia costa. El martes nuestra escuadra aérea bombardeó Vermegliade Monfalcolno.

CRISTINIA, 9.—Se ha entregado al Ministro alemán la protesta noruega contra la orden que se dió el 13 de Octubre a los submarinos alemanes.

BERLIN, 9.—Avisan de Munich que ha muerto el príncipe Enrique de Baviera de heridas recibidas durante un reconocimiento el 7 del presente. La apatía de las masas relativa a las elecciones se ha medio despertado causa de lo prolongada y dudosa de la lucha.

LONDRES, 9.—198 pasajeros del Arabia se desembarcaron en Malta y 84 en puerto Said, a pesar de la marejada todos se embarcaron en los botes en pocos minutos. Falleció el jinete Danni Maher.

MELBOURNE, 9.—Están de huelga los mineros de carbón por toda Australia.

NEW YORK, 9.—El Presidente de la junta republicana concede a Wilson casi todos los condados de California. Wilson lleva la delantera en California por 2826 votos. Según el escrutinio de los miembros del Congreso hay 212 demócratas y 203 republicanos, faltan 13.

BERLIN, 9.—Agréguese al informe alemán: avisa Carlos Francisco que ataques rusos en las montañas Georgeni, repelidos. En el sector de Tulghes, los alemanes sacaron con brillo y repelieron a los rusos que habían avanzado. Al SE. de Rotherthun, nuestros ataques continúan, se ha cruzado el sector Basesta y se han to-

mado las colinas a ambos lados, capturamos 150 hombres y 2 cañones. Contrataques rumanos infructuosos, tanto aquí como en Predealhen y en las montañas Vulcan. Mackensen avanzó destacamentos exploradores, evitando encuentros con la infantería hostil. Nada de importancia de Macedonia.

NEW YORK, 9.—El despacho New York World Bagar Swape dice: Los íntimos de von Betmann aseguran que él favorece el propósito de liberalizar Alemania, aunque debió anunciar la doctrina Zepern, a saber la responsabilidad del canciller solamente al Kaiser. Helfferich y Soolf, favorecen la reforma. Jagow no se compromete pero que se cree que prefiere la continuación del sistema actual. El conde Brock Dorff Ransan, Ministro en Copenhague, cuya influencia en la política del Imperio es grande y favorece la liberalización, lo mismo que su primo von Berestoff. Los partidarios y opositores de la reforma, incluyen en sus filas representantes de todas las clases sociales y partidos, por ejemplo representantes de los liberales nacionales, como Basseunam y Streseman; parecen ser tan reaccionarios como los conservadores Agrarios; de esta caldera hirviente es casi seguro saldrá un Gobierno mejor para Alemania. Esta es su única esperanza porque no obstante sus triunfos, los alemanes no se solucionan respecto su habilidad al ganar la victoria. Lo amargo de la lecha se refleja en el espíritu del pueblo entero que se divierte con tristeza únicamente porque el recreo constituye un deber. No se debe pensar que se creen condenados a sufrir una derrota, sino que simplemente comprenden que las condiciones actuales las confrontarán una vez que la paz alivie la tremenda tensión bajo la cual aunque no está roto el espíritu militar, se evidencia la disgregación política del imperio.

BUCAREST, 9.—Informe rumano. Frente norte y noroeste en Valtrotus repelimos un ataque que se lanzó a 4 millas distante de Goias. La lucha continúa en Feblebutz, Brataco, Predalus y Valprahova. En la región de Dragosavele, repelimos el ataque a la izquierda de Alt. El combate continúa al sur de Fits y Racovitz. Sobre el resto del frente meridional actividad de la artillería y especialmente sobre el Danubio. En Dobruja se recuperó Hirsova con el auxilio de las fuerzas navales. Antes de retirarse el enemigo lo incendió, lo mismo que a Toph situado a 12 millas al sur de aquí.

NOTAS

Don José Cascante encuéntrase enfermo de bastante cuidado. Hacemos votos por su mejoría.

Dr. Francisco Segreda

Despachará todos los días de 11 a. m. a 2 p. m. en el consultorio de los Dres. Pupo y Jiménez frente a la Imprenta Nacional.

Dará especial preferencia a los pobres que le recomienden las sociedades de San Vicente de Paul.

En la «Republic Tabacc Co» de esta capital se ha venido al convencimiento de que desde días se vienen sustrayendo pequeñas partidas de la mercadería que allí se fabrica y cupones de los que se dan como premio a los consumidores de los cigarrillos de esa casa. La autoridad instruye la sumaria correspondiente.

El 20 del mes en curso empezarán los exámenes en la Escuela de Derecho. Ya la Directiva señaló los abogados que fungirán como examinadores.

Mañana se verificará en el Teatro América la función a beneficio de la Cruz Roja Italiana. En ella tendrá a su cargo un número la Srta. Angela Acuña. Por error se omitió la indicación de ese número en el programa que ha circulado.

En la mañana de hoy, a las 6½, murió la estimable señora María Peña v. de Hernández. Sus despojos mortales fueron trasladados hoy mismo al cementerio, saliendo el fúnebre cortejo a las 4½ p. m., de la Iglesia de la Merced.

Enviamos a sus hijos y demás deudos, nuestro pésame sentido.

De la Redacción

A fin de evitar confusiones, y atendiendo a la observación de un amigo nuestro, en adelante, los artículos propios de la Redacción de «Nueva Era», aparecerán bajo el epígrafe de «Sección Editorial».

Repétanos una vez más, que la actitud de «NUEVA ERA», en cuanto a la GUERRA EUROPEA, es de **ABSOLUTA NEUTRALIDAD**. Y ofrecemos de nuevo, gustosamente a las honorables Colonias de los países beligerantes, las columnas del diario, en las cuales publicaremos, gratuitamente, las las noticias de la Guerra que tengan a bien comunicarnos, ya que cualquier noticia, sobre este tema, es de interés general.

La Directiva de la Sociedad de Sufragios, invita, a los socios de la misma y a las personas piadosas a una Misa de Requiem, que se celebrará el próximo lunes, 13 del presente, a las 7 a. m. en la iglesia de la Merced, por el descanso del alma de

D. MATIAS ROJAS GONZALEZ

uno de sus socios fundadores, y miembro activo y celoso de su Directiva, en los primeros seis años de su fundación.

ELADIO PRADO
Secretario

Indicador para mañana

Sábado 11

Santoral

Día 11. *Sábado*. — San Martín, Obispo y Santos Valentín y Menas, mártires.—La Misa y Oficio divino son de San Martín, con rito doble y color blanco.—Este insigne taumaturgo de su siglo nació en Sabaria de Panomia, de padres gentiles, pero a los diez años de edad se alistó en los catecúmenos, y aunque siguió la vida militar, observó una conducta cristiana, y después recibió el santo Bautismo. Siempre fué muy caritativo con los pobres, y habiéndole pedido cierto día uno, y no teniendo qué darle partió su capa y le entregó la mitad. Retiróse del servicio militar y fundó un monasterio cerca de Poitiers, donde vivió santamente con otros monges, hasta que fué sacado de su amada soledad para ocupar la Silla episcopal de Tours. Vivió siendo Obispo como un religioso penitente, hasta que le sobrevino la última enfermedad, y recostado en pajas y ceniza, entregó su espíritu al Señor.

Efemérides nacionales

1856.—11.—Sale de Puntarenas el bergantín costarricense «Once Abril» con 110 hombres a su bordo y dirección a Nicaragua.

47 aniversario del natalicio de Víctor Manuel III, Rey de Italia (Izar la bandera).

Día astronómico

(A cargo de nuestro colaborador Don Pedro Nolasco Gutiérrez)

Orto aparente a 5 h. 58'.

Ocaso aparente a 5 h. 34'.

Duración del día: 11 h. 36'.

Duración de la noche: 12 h. 24'.

Fenómenos

☉ en perihelio a 9 h. 24' a. m. hestacionario a 10 h. 24' p. m.

Probabilidad del tiempo: dudoso hasta el 11.

Pleamar en la playa de Puntarenas: 3 h. 51' a. m.

Pleamar en la playa de Puntarenas: 3 h. 13' a. m.

VELADA EN HEREDIA

Mañana en la noche se celebrará una velada a beneficio de los trabajos de construcción del Palacio Pontificio. En ella subirá a escena el dramita histórico que lleva por título «Tomás Moro» cuya representación estará a cargo de alumnos del Colegio Salesiano de Cartago.

Movimiento literario

Ha circulado el N° 6 de la Revista «El Convivio» que contiene una lectura dada por Eugenio D' Ors bajo el epígrafe: «Aprendizaje y Heroísmo».

LA GEISHA

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS, TES, CAFES Y CHOCOLATES.

—El cuaderno N° 86 de la Colección Ariel, que contiene varias selecciones.

—También ha llegado a nuestras manos un folleto editado por la Sociedad de Instrucción Obrera «La Vanguardia» que contiene dos conferencias:

«Profilaxis de las enfermedades venéreas», dictada por el Dr. don Solón Núñez.

Una conversación de Pablo González, obrero distinguido que expuso notables ideas en la noche del 29 de setiembre último en el Teatro Variedades.

LO MALO DEBE

desaparecer. ¿A cuántas personas le gusta el sabor y olor del aceite de hígado de bacalao? «Seguramente a nadie», contestarán todos. «Es una de las cosas más repulsivas en el mundo. Algunos lo tomamos indudablemente, pero sólo porque nos dicen que lo tomemos.» ¡Qué desdichado es tener que decir esto! ¡Pensar que un medicamento precioso no puede emplearse cuando es necesario, sin repugnar y molestar al paciente! Y, según el público declara, las emulsiones son poco menos ofensivas que el aceite al natural. Pero el reinado del terror pasó ya. La ciencia vino al fin al rescate. Ahora puede usarse una medicina eficaz sin que su olor y sabor causen repugnancia. Porque en la

PREPARACION DE WAMPOLE

se tiene el resultado de un triunfo farmacéutico probado y bien merecido. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, y Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Estimula las secreciones del jugo gástrico y es el remedio más eficaz contra la Anemia, Enfermedades Agotantes, Postración que sigue a las Fiebres, Bronquitis y Tisis. El Doctor Jorge Le-Roy y Cassa, Secretario General de la Academia de Ciencias Médicas, Físicas y Naturales de la Habana, dice: «He venido empleando la Preparación de Wampole en mi clientela desde que dicho preparado fué introducido en este mercado, obteniendo siempre el mejor éxito para tonificar el sistema en los casos de afecciones debilitantes y en la convalecencia de fiebres graves. Su sabor agradable la hace una medicina de inestimable valor en las enfermedades de la infancia.» La nuestra satisface a los más difíciles, porque cumple lo que se espera de ella. Es eficaz desde la primera dosis y justifica la confianza que aconsejamos se ponga en ella. Una botella convence. No tiene sustituto. De venta en las Farmacias.

Unguento Al-Mentol de Davis



Para

Inflamaciones dolorosas, lesiones, golpes y otras dolencias semejantes. Calma el dolor causado por las quemaduras, sarpullidos e irritaciones de la piel. Este Unguento es refrescante y curativo. Muestras gratis pueden obtenerse en todas las boticas o directamente de nosotros. Davis & Lawrence Co., Nueva York.

RIFA

En la rifa de un vestido a favor de la Sociedad de San Vicente de Paul, resultó favorecido el No. 171 de Hernán Fernández.

OCASION EXCEPCIONAL

A fin de que todos los católicos, así como cuantos se interesan por la cultura general del país, conozcan y aprecien debidamente el estado floreciente del Catolicismo en Costa Rica, se ha reducido el precio del

**LIBRO CONMEMORATIVO
DE LAS
FIESTAS CONSTANTINIANAS
Y DEL
GRAN CONGRESO EUCARISTICO**

Celebrado del 8 al 12 de octubre de 1913
en
San José, Costa Rica

508 páginas con más de 80 grabados y la música de los Himnos Eucarísticos

PRECIO AHORA:

de la EDICION CORRIENTE en rústica \$ 2.00
empastado 2.50
de la EDICION DE LUJO empastado 3.00

DE VENTA EN LA
LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.)

Vino para consagrar

NECTAR DIVINO

DE ARNO MARISTANI & CO.

(Barcelona)

LEGITIMO DE PURA UVA

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros

Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

TIENDA Y ALMACEN

DE

Maximiliano Keppfer

Avenida Central, 50 varas al O. de la Botica Nueva de S. José

Ofrece a sus favorecedores a precios baratos un gran variado surtido de lanas, géneros de seda y algodón, pasamanerías, adornos, joyería de fantasía, ropas interiores para señoras y caballeros, cintas, corbatas, etc.

Dr. RAFAEL CALDERON M.

tiene su consultorio 50 varas al Oeste del Hotel Francés, Avenida 2ª, Este.

Elaboración de ornamentos de iglesia de todas clases

Casullas, capas, albas, corporales, purificadores, palios y toda suerte de ornamentos de iglesia, de material bueno y a los precios que deseen los que los encargan, elaboran las infrascritas, con la ventaja de que las costuras se hacen a conciencia para mayor solidez

MARIA JOAQUINA YGLESIAS
CLARA DAUM

Lado Sur de la Catedral, al lado del Dr. Carit. (Se reciben órdenes por correo, y se otorgan plazos favorables).

¿Por qué debe Ud. comprar sus muebles

en el

GRAN ALMACEN

de Jorge Morales Bejarano?

- Porque es el que tiene el surtido más completo.
- Porque presenta una gran variedad de estilos donde elegir.
- Porque cuenta con un personal educado que recibirá y atenderá a Ud. con toda cortesía.
- Porque sus precios ninguna otra casa los aventaja.
- Porque sus muebles son construidos con maderas perfectamente secas y bien seleccionadas por manos expertas.
- Porque en materia de conceder facilidades para el pago a sus clientes no tiene paralelo.
- Porque sus precios son iguales para muebles encerados que charolados.
- Porque sus encargos, grandes o pequeños, serán servidos con toda puntualidad, SIN EXIGIR ADELANTOS.
- Porque el lema de la Casa es "VENDER MUCHO Y MUY BARATO."

AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la Casa Presidencial, Calle del Comercio; en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril.

Guillermo Niehaus

Corvecería Traube

GRAN FABRICA DE CERVEZA, HIELO Y AGUAS GASEOSAS

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería: 30,000 hectolitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizadas por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas, por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de plomo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación de gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza TRAUBE es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos al público a que visite esta Fábrica.

NICOLAS F. MEZA

Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

DEPOSITO DE MADERA

Carpintería y Ebanistería

Construcción y reparación de casas

JAIME FORN

Frente a la entrada a Galería del Teatro Nacional

Especialidad en toda clase de trabajos para el culto

Quadrolina, un elixir compuesto de las drogas más eficaces para las irregularidades de la mujer. Produce un inofensivo estado normal, alivia el dolor, inofensivo y no se adquiere el hábito de su uso. De venta en todas las Droguerías en grandes y pequeños frascos.



Balsamo de Allen

PARA
TOSES RESFRIADOS Y BRONQUITIS

El dolor de espaldas, neuralgias y otros dolores se alivian fácilmente con los refrescos Hazol-Mentol. Alivian los dolores agudos. Se venden en tubos herméticamente cerrados los cuales conservan perfectamente en perfecto estado.

Davis & Lawrence Co., Nueva York.